IHP news 723 : Sommet du G7 à Hiroshima et Genève partie 1

(20 mai 2023)

Le bulletin hebdomadaire International Health Policies (IHP) est une initiative de l'unité Health Policy de l'Institut de médecine tropicale d'Anvers, en Belgique.

Chers collègues,

Comme je suis à Genève, j'ai décidé d'essayer quelque chose de différent cette semaine, afin de garder la quantité d'informations un peu gérable pour vous. Ainsi, au lieu d'une grande lettre d'information vendredi prochain, j'enverrai plusieurs mises à jour cette semaine. La première, aujourd'hui, se concentre sur les **premières nouvelles et rapports de l**'Assemblée **mondiale** de la **santé**, du **sommet du G7 à Hiroshima** et de quelques autres sujets.

Bonne lecture.

Kristof Decoster

Faits marquants de la semaine

La lecture du week-end

Lancet - Hors ligne : Les arguments en faveur de la santé mondiale

R Horton; https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(23)01005-X/fulltext

Vendredi dernier, cet essai est devenu viral sur <u>Twitter</u>. En lisant le troisième paragraphe en particulier, vous comprendrez pourquoi. Les réactions négatives dont Horton a fait l'objet sont certainement un signe des temps : quelque chose de très important doit changer dans le domaine de la santé mondiale, si l'on veut qu'elle survive. Je ne comprends toujours pas pourquoi il a écrit le troisième paragraphe comme il l'a fait.

Sommet du G7 à Hiroshima (19-20 mai)

Communiqué des dirigeants du G7 à Hiroshima

https://www.mofa.go.jp/files/100506878.pdf

Les sections 33 à 35 concernent la santé mondiale. Il vaut la peine de les lire dans leur intégralité.

Consultez, entre autres, cette section:

"....À cet égard, nous continuerons à contribuer aux processus en cours, y compris au sein du G20, sur un écosystème de MCM de bout en bout, aligné sur les discussions en cours sur le CA+ de l'OMS et qui devrait contribuer activement à la diversification de la production de MCM et répondre à la priorité des besoins et des attentes des partenaires les plus vulnérables, y compris en termes de gouvernance mondiale, en coopération avec les partenaires concernés, notamment l'OMS, la Banque mondiale, le Fonds des Nations unies pour l'enfance (UNICEF), le Fonds mondial, l'Alliance du vaccin Gavi, le Fonds pour les technologies innovantes en santé mondiale (GHIT), la Coalition for Epidemic Preparedness Innovations (CEPI), la Foundation for Innovative New Diagnostics (FIND), Unitaid et la Communauté de brevets sur les médicaments, les organisations régionales et le secteur privé. À cette fin, nous annonçons la Vision d'Hiroshima du G7 pour un accès équitable aux médicaments de première intention et lançons le Partenariat pour la fourniture de médicaments de première intention en vue d'un accès équitable (MCDP) afin de contribuer à un accès plus équitable aux médicaments de première intention et à leur fourniture sur la base des principes d'équité, d'inclusivité, d'efficacité, d'accessibilité financière, de qualité, de responsabilité, d'agilité et de rapidité. Nous nous engageons à collaborer avec les fournisseurs de financement du développement afin d'identifier cet été des options concrètes permettant aux organisations mondiales de la santé de disposer des liquidités nécessaires à l'achat et à la livraison de MCM plus tôt en cas de crise. Cette démarche s'inscrit dans le cadre de l'exercice de cartographie des financements de pointe qui sera mené par l'OMS et la Banque mondiale et présenté au groupe de travail du G20 sur la finance et la santé et à la réunion de haut niveau de l'Assemblée générale des Nations unies, contribuant ainsi aux négociations en cours sur le CA+.... de l'OMS".

Pour tous les documents du sommet d'Hiroshima, voir https://www.g7hiroshima.go.jp/en/documents/

Y compris: Vision du G7 à Hiroshima pour un accès équitable aux contre-mesures médicales (1 p).

People's Vaccine - Les scientifiques mettent en garde les dirigeants du G7 contre les faiblesses critiques de la préparation à la pandémie

https://peoplesvaccine.org/resources/media-releases/scientists-warn-g7-critical-pandemic-preparedness-2023/

Lettre envoyée avant le sommet des dirigeants. "Les scientifiques ont averti les dirigeants du G7 que le monde n'est pas préparé à la prochaine pandémie et que, sans une action urgente, l'inégalité du déploiement du vaccin COVID-19 se répétera lors de la prochaine crise sanitaire. Dans une lettre envoyée avant le sommet du G7 à Hiroshima, certains des plus grands experts mondiaux

de la santé publique veulent s'assurer que les pays à revenus faibles et moyens puissent accéder aux vaccins, aux tests et aux traitements et les produire lors de la prochaine pandémie....."

Un peu plus de pré-analyse de l'Assemblée mondiale de la santé

Depuis la fin de la semaine dernière.

HPW - La santé sexuelle a fait dérailler la dernière Assemblée mondiale de la santé ; quels sont les points chauds de cette année ?

https://healthpolicy-watch.news/sexual-health-derailed-the-last-world-health-assembly-what-are-this-years-flashpoints/

"Une grande partie de l'<u>ordre du jour de l'Assemblée mondiale de la santé</u>, qui se tient à Genève du 21 au 30 mai, devrait être consacrée à la **préparation à la pandémie et au budget de l'OMS**. Mais il y a **quelques points obscurs sur lesquels les conservateurs anti-droits peuvent s'accrocher s'ils veulent faire dérailler la** discussion - et il y a un appétit croissant pour de telles perturbations dans toutes les agences de l'ONU".

CheckUp Devex : Décisions à suivre lors de la 76e Assemblée mondiale de la santé https://www.devex.com/news/devex-checkup-decisions-to-watch-at-the-76th-world-health-assembly-105525

"De nombreuses personnes travaillant dans le domaine de la santé mondiale et de l'OMS seront attentives à la question du financement. C'est l'année où les pays sont censés mettre en œuvre ce qu'ils ont convenu l'année dernière, c'est-à-dire augmenter progressivement leurs contributions à l'OMS. La première augmentation de 20 % est attendue cette année lors de l'approbation du budget 2024-2025 de l'OMS. Même s'il ne s'agit pas d'une obligation ferme, on attend des États membres qu'ils suivent, y compris de la part de Björn Kümmel, qui a présidé le groupe de travail de l'OMS à l'origine de cet accord. Lors de notre dernier entretien, il a déclaré qu'il serait "dévastateur" qu'un État membre revienne sur sa décision.

"Mais ce n'est pas la seule question d'argent qui se pose aux États membres de l'OMS. **Ils décideront également s'ils donnent leur feu vert à l'OMS pour qu'elle procède à une reconstitution des ressources appelée "cycles d'investissement**". Il n'y a pas encore de montant cible, mais si les pays approuvent, le premier événement de promesses de dons aura lieu au second semestre 2024, afin de ne pas entrer en concurrence avec d'autres organisations qui prévoient d'organiser leurs propres événements de reconstitution en 2025, comme Gavi, l'Alliance du vaccin et le Fonds mondial."

"Également à l'ordre du jour : La **proposition en 10 points du directeur général Tedros Adhanom Ghebreyesus visant à renforcer l'architecture mondiale de préparation et de réponse aux urgences sanitaires**, qui comprend une discussion sur l'accès aux produits médicaux appelés "contre-mesures".

"Ce que nous n'attendons pas, ce sont des amendements au Règlement sanitaire international, qui énumère les obligations des pays en cas d'urgence sanitaire mondiale - et que nombre d'entre eux n'ont pas respecté - et un accord sur la pandémie. Ces deux textes seront soumis à l'examen de l'Assemblée mondiale de la santé l'année prochaine, mais l'organe chargé de négocier et de rédiger l'accord informera les États membres de l'avancement de ses travaux.

"Une autre chose que nous surveillerons à l'AMS est une résolution appelant les États membres à améliorer l'accès à l'oxygène médical, ce qui devrait attirer l'attention sur une intervention vitale que de nombreux pays à revenu faible ou intermédiaire se sont empressés d'obtenir lors de l'urgence COVID-19....".

Geneva Health Files - La plateforme de contre-mesures médicales sera présentée aux pays la semaine prochaine. Consultations insuffisantes et réticence à l'égard de la propriété intellectuelle, selon les militants

P Patnaik ; https://genevahealthfiles.substack.com/p/medical-countermeasures-platform?utm_source=substack&utm_medium=email

Extrait de l'article de vendredi dernier. "Cet article présente l'état d'avancement des discussions sur une nouvelle plateforme de contre-mesures médicales qui sera examinée lors de l'Assemblée mondiale de la santé la semaine prochaine, dans le cadre d'un ensemble plus large de propositions du DG Tedros sur l'architecture des urgences sanitaires.

"....La nouvelle plateforme de contre-mesures médicales sera présentée aux pays la semaine prochaine lors de la 76e Assemblée mondiale de la santé, dans le cadre des propositions "HEPR" du DG Tedros. (HEPR - Strengthening the global architecture for health emergency preparedness, response and resilience). Plusieurs États membres de l'OMS indiquent qu'ils n'ont pas été consultés. Les militants impliqués dans les discussions affirment qu'il n'y a pas eu de consultations significatives avec les pays. Et la plateforme telle qu'elle est discutée aujourd'hui s'abstient d'aborder les obstacles à la propriété intellectuelle dans l'accès aux contre-mesures, en particulier lors des urgences sanitaires, disent-ils....."

SID - BANKING ON HEALTH : la pandémie galopante de la financiarisation de la santé

N Dentico; https://g2h2.org/wp-content/uploads/2023/04/HF policy.pdf

20 p. **Importante note politique**. Elle met l'accent sur l'**IFFIm, le** "poster boy" de Genève, et sur bien d'autres choses encore.

"...La financiarisation de la santé détourne les finances publiques de la nécessité structurelle à laquelle les pays sont confrontés aujourd'hui de mobiliser durablement des ressources nationales suffisantes pour financer les soins de santé, y compris les politiques visant à prévenir efficacement les nouvelles pandémies potentielles et à s'y préparer. Inverser le cours des choses sera un long voyage. En 2020, Covid-19 avait allumé la lumière de la reconnaissance sociétale de l'importance des services et des structures de santé publique pour contenir la contagion et gérer l'urgence. Après la crise pandémique, de nouvelles formes d'administration publique des intérêts privés au sein de l'État se sont affirmées. Avec la bénédiction de la communauté internationale, une nouvelle architecture

pilotée par une hiérarchie récente de solutions numériques fait progresser la sécurisation de la santé par le biais de la logique de l'immunité comme nouveau principe d'organisation..."

"... Alors que le droit à la santé est en train d'être repensé pour rester solidement ancré dans les marchés financiers et les tendances inexorables à la privatisation, la communauté mondiale de la santé publique doit d'urgence élever le spectre visuel au-delà des maladies et des solutions biomédicales pour s'attaquer de front à la dynamique spéculative de la finance qui progresse dans le secteur de la santé...."

Andrew Harmer (blog) - Le mécanisme de financement de l'OMS : Quoi, pourquoi et pour qui ?

https://andrewharmer.org/2023/05/18/whos-financing-mechanism-what-why-and-for-whom/

Cette analyse des "mérites" et des nombreux inconvénients d'une proposition de reconstitution des ressources de l'OMS vaut la peine d'être lue. ".... C'est un euphémisme de dire que le document A76/32 "Financement durable : faisabilité d'un mécanisme de reconstitution des ressources, y compris les options à prendre en considération" reflète un changement important dans la façon dont l'OMS devrait être et sera financée à l'avenir. La meilleure façon de structurer une critique du document est peut-être de s'appuyer sur trois concepts clés qui sous-tendent la compréhension de la durabilité par le WGSF : la flexibilité, la prévisibilité et la définition des priorités. Je pense qu'il s'agit d'une approche plus utile que de structurer la critique autour des six "principes" du WGSF"

76th Assemblée mondiale de la santé (21-30 mai, Genève)

Documents, ordre du jour préliminaire, https://apps.who.int/gb/e/e wha76.html

Entre autres : Renforcer la préparation <u>et la réponse de l'OMS aux urgences sanitaires Renforcer</u> <u>l'architecture mondiale pour la préparation, la réponse et la résilience aux urgences sanitaires</u> vient d'être publié.

Selon **Nina Schwalbe** (via Twitter) : <u>Ce qu'il faut retenir ? L'OMS se positionne en tant que chef de file de l'effort mondial.</u>

Et bien d'autres documents et rapports préparatoires, évidemment.

OMS - La soixante-seizième Assemblée mondiale de la santé se concentrera sur le thème "sauver des vies, promouvoir la santé pour tous" à l'occasion du 75e anniversaire de l'OMS

https://www.who.int/news/item/19-05-2023-seventy-sixth-world-health-assembly-to-focus-on-saving-lives--driving-health-for-all--as-who-turns-75

Communiqué de presse au début de l'AMS.

"Alors que le monde est confronté à des urgences sanitaires et humanitaires, la soixante-seizième Assemblée mondiale de la santé s'attachera à faire progresser la santé pour tous. La session de cette année de l'Assemblée mondiale de la santé déterminera l'avenir immédiat et à plus long terme de l'OMS, en commençant par le budget-programme pour les deux prochaines années, les décisions clés concernant le financement durable de l'Organisation et les changements mis en place pour améliorer les processus et la responsabilité de l'OMS. Les délégués se pencheront également sur le rôle essentiel que joue l'OMS dans l'architecture mondiale d'urgence sanitaire".

"La toile de fond de ces questions est le 75e anniversaire de l'Organisation (th), avec les faits marquants de ses réalisations collectives en matière de santé mondiale depuis la création de l'OMS en 1948. Il passera en revue les progrès, les réalisations et les défis de l'année dernière, ainsi que les priorités futures dans les principaux piliers de l'action de l'OMS, à savoir la couverture sanitaire universelle, les situations d'urgence, la promotion de la santé et le bien-être : la couverture sanitaire universelle, les situations d'urgence, la promotion de la santé et du bien-être. ... Des discussions et des décisions importantes sont attendues sur les points suivants :

- Examen du travail de l'OMS dans les situations d'urgence sanitaire, y compris le Règlement sanitaire international et le renforcement de la préparation et de la réponse de l'OMS aux situations d'urgence sanitaire ;
- Stratégies et actions mondiales dans des domaines tels que la santé des femmes, des enfants et des adolescents, la réadaptation, la couverture sanitaire universelle et les soins de santé primaires, la médecine traditionnelle, la prévention et le contrôle des infections, les médicaments de qualité inférieure et les médicaments falsifiés, la santé des réfugiés et des migrants, les maladies non transmissibles, la santé mentale, les déterminants sociaux, la nutrition et les handicaps ;
- Approbation du <u>budget-programme de l'OMS pour 2024-2025</u>, y compris la décision d'augmenter les contributions mises en recouvrement et d'autres questions émanant du groupe de travail sur le financement durable. "

Le directeur général de l'OMS annonce la remise des prix Global Health Leaders https://www.who.int/news/item/18-05-2023-who-director-general-announces-global-health-leaders-awards

"Jean-Jacques Muyembe-Tamfum et Peter Piot récompensés pour leur engagement de toute une vie en faveur de la santé".

Statistiques sanitaires mondiales 2023 : surveiller la santé pour les ODD, objectifs de développement durable

https://www.who.int/publications/i/item/9789240074323

Elle est parue vendredi dernier. "L'édition 2023 passe en revue plus de 50 indicateurs liés à la santé issus des Objectifs de développement durable (ODD) et du treizième programme général de travail de l'OMS (GPW 13)."

• OMS - Une <u>action urgente s'impose pour remédier à l'enlisement des progrès accomplis</u> dans la réalisation des objectifs de développement durable liés à la santé

(le communiqué de presse sur le rapport des statistiques sanitaires mondiales)

Sur le bilan de la pandémie: "... Le rapport présente des statistiques actualisées sur le bilan de la pandémie sur la santé mondiale, contribuant à la baisse continue des progrès vers la réalisation des ODD. Au cours de la période 2020-2021, le COVID-19 a entraîné la perte de 336,8 millions d'années de vie dans le monde. Cela équivaut à une moyenne de 22 années de vie perdues pour chaque décès excédentaire, interrompant brusquement et tragiquement la vie de millions de personnes...."

...Le rapport de cette année comprend pour la première fois une section consacrée au changement climatique et à la santé...."

Une partie de la couverture via :

• HPW - L'OMS appelle les pays à "réduire radicalement" les émissions de gaz à effet de serre pour améliorer la santé mondiale

"L'Organisation mondiale de la santé (OMS) a appelé à une action ciblée pour lutter contre le réchauffement de la planète et le changement climatique afin de promouvoir les résultats en matière de santé. Les recommandations comprennent des efforts concertés pour réduire les émissions de carbone, mettre en place des systèmes de santé durables et résistants au climat et protéger la santé contre les effets du changement climatique."

".... Il y a également une baisse de la couverture du traitement de la tuberculose entre 2019 et 2021, et une stagnation des progrès mondiaux dans la lutte contre les maladies non transmissibles (MNT) telles que l'hypertension et l'obésité chez les adultes....."

Le thème "Climat et santé" fait l'objet d'un chapitre distinct dans la dernière édition du <u>Rapport</u> statistique sur la santé dans le monde, publié vendredi par l'OMS. Cela souligne son importance en tant que facteur déterminant des résultats sanitaires dans les années à venir, ont déclaré des responsables de l'OMS. "

La compilation annuelle de 131 pages des statistiques sanitaires, tout en offrant une vue d'ensemble des progrès réalisés sur les paramètres de la santé mondiale, **souligne** également **comment le monde n'est pas sur la bonne voie pour atteindre les cibles définies dans les Objectifs de développement durable (ODD) 2030.**

• UN News - Les <u>maladies chroniques prélèvent un "tribut immense et croissant sur les vies", avertit l'OMS</u>

"Un nouveau rapport de l'Organisation mondiale de la santé (OMS) révèle que les **maladies non transmissibles (MNT) sont à l'origine d'environ trois quarts des décès annuels.**

• Scroll.in - Selon un rapport de l'OMS, le changement climatique pourrait entraîner plus de 90 millions de décès par an jusqu'à la fin du siècle (soit 9 millions de décès)

L'OMS lance un réseau mondial pour détecter et prévenir les menaces de maladies infectieuses

https://www.who.int/news/item/20-05-2023-who-launches-global-network-to--detect-and-prevent-infectious-disease-threats

Lancement aujourd'hui (samedi 20 mai).

"L'OMS et ses partenaires lancent un réseau mondial pour aider à protéger les populations contre les menaces de maladies infectieuses grâce à la puissance de la génomique des agents pathogènes. Le Réseau international de surveillance des agents pathogènes (IPSN) fournira une plateforme pour relier les pays et les régions, améliorer les systèmes de collecte et d'analyse des échantillons, utiliser ces données pour guider la prise de décision en matière de santé publique et partager ces informations à plus grande échelle.

.... L'IPSN, dont le secrétariat est hébergé par le Centre de l'OMS pour le renseignement sur les pandémies et les épidémies, rassemble des experts du monde entier à la pointe de la génomique et de l'analyse des données, issus de gouvernements, de fondations philanthropiques, d'organisations multilatérales, de la société civile, du monde universitaire et du secteur privé. Tous partagent un objectif commun : détecter les menaces de maladies et y répondre avant qu'elles ne deviennent des épidémies et des pandémies, et optimiser la surveillance de routine des maladies....."

Covid

Lancet World Report - La crise du COVID-19 étant terminée, quelle est la prochaine étape ?

https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(23)01003-6/fulltext

"La déclaration officielle d'une urgence de santé publique de portée internationale ayant pris fin, quelles sont les implications pour les efforts de réponse de la communauté internationale ? John Zarocostas nous parle de Genève".

Stat - L'OMS recommande de mettre à jour les vaccins Covid en fonction des nouvelles variantes.

https://www.statnews.com/

Fin de la semaine dernière. "Parce que le SRAS-CoV-2 est toujours parmi nous et qu'il évolue, les vaccins destinés à combattre le virus doivent eux aussi évoluer, a déclaré hier l'OMS, appelant à une mise à jour des formulations des vaccins Covid pour tenir compte des nouvelles variantes qui circulent, telles que les lignées descendantes du XBB.1. L'agence mondiale de la santé continue de recommander aux personnes qui ne l'ont pas encore fait de se faire vacciner avec les vaccins actuellement disponibles. Quelques données : Malgré les lacunes de la surveillance dans le monde, les données de séquençage disponibles indiquent que le virus original et les premiers variants (Alpha, Beta, Gamma et Delta) ne sont plus détectés chez l'homme. Les échantillons de sang des personnes ayant reçu deux, trois ou quatre doses des vaccins Covid originaux ou un rappel ARNm bivalent montrent des niveaux d'anticorps neutralisants contre les lignées XBB.1 nettement inférieurs à ceux des antigènes inclus dans le vaccin. Les personnes ayant une immunité hybride contre toute infection par le SRAS-CoV-2 présentent des taux d'anticorps neutralisants plus élevés contre les lignées XBB.1 que les personnes vaccinées ne présentant aucun signe d'infection.

Voir aussi **Reuters** - <u>Un groupe consultatif de l'Organisation mondiale de la santé (OMS) a recommandé jeudi que les vaccins de rappel COVID-19 de cette année soient mis à jour pour cibler l'une des variantes XBB actuellement dominantes.</u>

BMJ Opinion - Planifier la prochaine pandémie : ce que l'équipe de recherche du *BMJ* a appris du covid-19

E Loder & J Clark; https://www.bmj.com/content/381/bmj.p1137

"Les revues doivent être rapides et flexibles tout en préservant la qualité de la science.

Conférence sur l'hépatite (17 mai, Genève)

Devex - De grands espoirs mais peu de promesses pour la conférence sur l'hépatite à Genève

https://www.devex.com/news/high-hopes-but-low-pledges-for-hepatitis-conference-in-geneva-105550

"La **Conférence mondiale de mobilisation des ressources pour l'hépatite**, organisée conjointement par le Fonds pour l'hépatite, la <u>Clinton Health Access Initiative</u> (CHAI), l'Arabie saoudite et l'Égypte, a donné le coup d'envoi mercredi d'une campagne visant à collecter 150 millions de dollars, mais **très peu d'engagements financiers avaient été pris à la fin de la journée....."**

Choléra

UN News - Un milliard de personnes dans 43 pays sont confrontées au risque de choléra, alors que les perspectives sont sombres

https://news.un.org/en/story/2023/05/1136822

"Après des années de déclin constant, le choléra fait un retour dévastateur et cible les communautés les plus vulnérables du monde, ont averti vendredi les experts en santé des Nations Unies.

"Dans une nouvelle alerte, **l'Organisation mondiale de la santé (OMS) et le Fonds des Nations unies pour l'enfance (UNICEF)** ont déclaré que davantage de pays sont aujourd'hui confrontés à des flambées épidémiques, qu'un nombre croissant de cas est signalé et que l'issue pour les patients est pire qu'il y a dix ans.L'agence sanitaire des Nations unies **estime qu'un milliard de personnes dans 43 pays sont exposées au risque de choléra, les enfants de moins de cinq ans étant particulièrement vulnérables."**

Décoloniser la santé mondiale

Lancet (early online)- Towards anti-racist policies and strategies to reduce poor health outcomes in racialised communities: introducing the O'*Neill-Lancet* Commission on Racism, Structural Discrimination, and Global Health (en anglais)

Ngozi A Erondu et al; https://www.thelancet.com/journals/lancet/article/PIIS0140-6736(23) 00910-8/fulltext

Présentation de cette - importante - Commission.

Santé planétaire

Guardian - Une étude révèle que les entreprises du secteur des combustibles fossiles doivent des réparations climatiques à hauteur de 209 milliards de dollars par an

https://www.theguardian.com/environment/2023/may/19/fossil-fuel-firms-owe-climate-reparations-of-209bn-a-year-says-study

"L'analyse révolutionnaire de One Earth est la première à quantifier le fardeau économique causé par les entreprises individuelles".

"Selon une nouvelle étude, les plus grandes entreprises mondiales de combustibles fossiles doivent au moins 209 milliards de dollars de réparations climatiques annuelles pour dédommager les communautés les plus touchées par leurs activités polluantes et leurs décennies de mensonges. BP, Shell, ExxonMobil, Total, la compagnie pétrolière nationale d'Arabie saoudite et Chevron figurent parmi les 21 plus grands pollueurs responsables de 5,4 milliards de dollars (4,3 milliards de livres sterling) de sécheresse, d'incendies de forêt, d'élévation du niveau de la mer, de fonte des glaciers et d'autres catastrophes climatiques attendues entre 2025 et 2050, selon une analyse révolutionnaire publiée dans la revue One Earth. C'est la première fois que des chercheurs quantifient le fardeau économique causé par des entreprises individuelles qui ont extrait - et continuent d'extraire - des richesses des combustibles fossiles qui réchauffent la planète. Dans un contexte de débat croissant

sur la question de savoir qui doit supporter le coût économique de la crise climatique, l'**article, intitulé** "<u>Time to Pay the Piper"</u>, présente un argument moral pour que les entreprises du secteur du carbone les plus responsables de l'effondrement du climat utilisent une partie de leur "richesse souillée" pour indemniser les victimes....."

Guardian - Plus de la moitié des lacs du monde ont diminué au cours des 30 dernières années, selon une étude

https://www.theguardian.com/environment/2023/may/19/more-than-half-of-the-worlds-lakes-have-shrunk-in-past-30-years-study-finds?CMP=share_btn_tw_

"Les lacs et les réservoirs ont perdu 22 gigatonnes par an depuis 1992, sous l'effet de facteurs tels que le réchauffement climatique et la consommation humaine.

Divers

OMS - Intégration des maladies non transmissibles dans les services de prise en charge du VIH : note technique

https://apps.who.int/iris/handle/10665/367861

Note d'information technique.

BMJ GH - Briser le silence sur le harcèlement et l'agression sexospécifiques des agents de santé communautaires : une analyse des études ethnographiques https://gh.bmj.com/content/8/5/e011749

Par S Closser et al.

CGD - Comment les acteurs non membres du CAD coopèrent-ils au développement ?

https://www.cgdev.org/publication/how-do-non-dac-actors-cooperate-development

"...ce document cartographie le paysage des fournisseurs de coopération non membres du CAD afin de comprendre comment ils s'engagent dans la coopération au développement."